

Presentación

Presentation

Ximena Roncal Vattuone¹

<https://orcid.org/0000-0002-3409-3837>

Cómo citar: Roncal Vattuone, X. (2022). Presentación. *Mujer Andina*, 1 (2), 98-100.
<https://doi.org/10.36881/ma.v1i2.729>

Si bien América Latina y el Caribe (ALC) está conformada por diferentes países en cuanto a su extensión y número de habitantes, las naciones comparten las aspiraciones de las luchas sociales de las mujeres contra la exclusión y por su inclusión en la vida económica, científica, social y política de sus países. En este sentido, existe un amplio acuerdo en que la participación de las mujeres en las actividades de investigación científica y tecnológica es incompleta.

De acuerdo con el Informe Las Mujeres en Ciencias, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas en América Latina y el Caribe de 2020 de las Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres (ONU Mujeres), en 2019 la tasa mundial promedio de investigadoras era de solo 29,3%. Aunque en ALC se avanzó en la paridad en la proporción de hombres y mujeres investigadores (45% del total son mujeres investigadoras), paralelamente “La segregación horizontal y vertical continúa siendo elevada: las mujeres investigadoras aún se encuentran subrepresentadas en los niveles más altos de las carreras profesionales” (p. 12).

Parfraseando a Rita Segato (2016), nunca hubo más leyes, más derechos humanos y más literatura circulando sobre derechos femeninos y, sin embargo, las mujeres continuamos siendo violentadas en las distintas esferas de la sociedad, los anhelos y las luchas persisten frente un sistema patriarcal y androcéntrico que continúa no solo invisibilizando la inserción de las mujeres en las actividades de investigación científica, sino que mantiene las desigualdades de género en el campo de acción. En una dirección contraria, y con el propósito de avanzar hacia la despatriarcalización de nuestras sociedades, la Revista Mujer Andina nos abrió sus puertas para debatir, reflexionar y presentar, desde distintas latitudes de América Latina, los Aportes de las Mujeres Investigadoras en las Ciencias Sociales y Humanidades.

Este número cuenta con siete artículos de investigación y uno de revisión teórica que evidencian que la labor de compartir conocimientos, saberes y repensar el momento histórico actual de crisis

¹ Economista. Doctora en Economía Política del Desarrollo por la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP). Profesora Investigadora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la BUAP. Investigadora Nacional por el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCYT), México. eximi@hotmail.com

civilizatoria es sin duda uno de los desafíos más enriquecedores en nuestro quehacer académico y científico como mujeres investigadoras.

María de los Ángeles Sitlallit García Murillo y Gustavo Aguilar presentan **Mujeres empresarias en Culiacán, Sinaloa México: su participación en el ámbito financiero regional (1940-1970)**. El objetivo central de la investigación, mediante una revisión documental es identificar a los principales prestamistas formales e informales en el municipio de Culiacán, Sinaloa, México, entre los años de 1940 a 1970.

Con base en la relevancia reflexiva y teórica, Anna Rebecca González Palafox, presenta su artículo **El feminismo y los estudios de género de las identidades masculinas**. Los aportes al estudio de las paternidades, esquematiza los aportes teóricos que el feminismo y los estudios de género han permitido analizar la identidad de género de las mujeres en su condición de subordinación, así como la identidad de los hombres en su carácter de dominadores.

Elia Jaimes Hernández y Adelina Espejel Rodríguez autoras de **Becas federales en el bienestar de los estudiantes de los Centros de Bachillerato Tecnológicos Agropecuarios en Tlaxcala, México**, con base en un estudio cualitativo, muestran la utilización de las becas otorgadas por el gobierno y los cambios identificados en el bienestar escolar, personal y familiar de los estudiantes de los CBTas 134 y 162 de la educación media superior agropecuario del Estado de Tlaxcala, México.

Carla Espósito Guevara, en su investigación **Estado Plurinacional, racismo y rebelión mestiza en Bolivia**, explica ampliamente el violento rebrote de racismo en Bolivia a partir de la instalación de la Asamblea Constituyente del año 2007. Desde la perspectiva de la autora, el fenómeno responde a una crisis del mestizaje como proyecto cultural unificador de la nación boliviana propuesto por la burguesía mestiza.

En **Cambios y expectativas de la educación universitaria: Un estudio descriptivo en un nuevo contexto a partir de la visión docente**, Lizzie Mary Delgado Vaca Guzmán, mediante un análisis exploratorio -descriptivo, no experimental y de tipo transversal, presenta los cambios y expectativas de la educación universitaria en un nuevo contexto generado por la pandemia por Covid-19 a partir de la visión docente de siete universidades en Bolivia.

Educación y Ciencia en México. Los desafíos de la “Cuarta Transformación”, fue mi aporte, donde a través de un análisis documental descriptivo, se examina el nuevo Reglamento del Sistema Nacional de Investigadores, la Ley General en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación, y el Plan de reestructuración estratégica del CONAHCyT, documentos que direccionan las estrategias del gobierno de la Cuarta Transformación (4T) en materia educativa y científica en México.

Estados emocionales y vejez: relatos de mujeres envejeciendo, pero ejercitando el cuerpo y el alma es un estudio de Aurelia Flores Hernández donde la autora reflexiona sobre los estados emocionales que rodean la etapa de la vejez y los procesos de envejecimiento desde una perspectiva sociocultural, a partir de relatos de mujeres, adultas mayores o de la tercera edad.

Aporte teórico de Mary Parker Follett a las ciencias administrativas y organizacionales de Carmen Echevarría Gamarra y Acacia Hernández Rojas es un estudio de investigación teórica cuyo propósito es destacar la vigencia del aporte teórico de Mary Parker Follett (1868-1933) a las ciencias administrativas y organizacionales.

Con este número de la Revista Mujer Andina, las autoras esperamos contribuir a la construcción de conocimientos científicos significativos y nuevas estructuras categoriales en las Ciencias Sociales y Humanidades con un espíritu humanizado y humanizante tan necesario en un mundo lleno de complejidades e incertidumbres.

Referencias bibliográficas

- ONU Mujeres (2020). *Las Mujeres en Ciencias, Tecnología, Ingeniería y Matemáticas en América Latina y El Caribe*. Entidad de Naciones Unidas para la Igualdad de Género y el Empoderamiento de las Mujeres.
- Segato, R. (2016). *La guerra contra las mujeres*. Traficantes de sueños.